
 

 

 

RAPPORT DU PRÉSIDENT POUR L’ANNÉE 2022 

Tout au long de 2022, Histoire et Archives Laurentides a continué de s’imposer comme une 
ressource incontournable en ce qui regarde l’histoire et le patrimoine de notre région. Après deux 
années de perturbations liées à la pandémie de COVID 19, nous avons enfin pu retrouver un 
rythme d’activité plus normal, même si les aléas découlant de la situation sanitaire n’ont pas tous 
disparu. 

En plus de jouer son rôle dans les Laurentides, et particulièrement dans le grand Saint-Jérôme, 
HAL jouit d’une excellente réputation à l’échelle québécoise. En témoigne sa 2e place au Prix 
Léonidas-Bélanger décerné en 2022 par la Fédération Histoire Québec, pour notre ouvrage sur le 
célèbre curé Antoine Labelle : Le Roi du Nord trois fois couronné.  

Histoire et Archives Laurentides se montre en outre actif au sein du Regroupement des services 
d’archives privées agréés par BAnQ, dont le poste de trésorière est assumé par notre directrice 
et archiviste Linda Rivest. Notre organisme fait également partie des sociétés d’histoire qui 
participent à LaVoûte.tv, une nouvelle plateforme de diffusion en ligne d’archives audiovisuelles 
issues des quatre coins du Québec, lancée l’automne dernier. 

Tout en vaquant à ses activités régulières, Histoire et Archives Laurentides est intervenu de 
façon plus ciblée dans plusieurs dossiers, particulièrement dans le domaine du patrimoine bâti. À 
Saint-Jérôme même, la Maison Rolland, dont l’avenir semble malheureusement compromis, a 
entre autre retenu son attention. Sur un plan plus large, HAL a participé l’automne dernier à la 
première étape de consultation menée par la Ville en vue de l’adoption de son nouveau plan 
d’urbanisme, afin de plaider en faveur d’une protection accrue du patrimoine local. Cet exercice 
consultatif se poursuit d’ailleurs en 2023 et nous continuons bien sûr d’y être attentifs. 

A titre d’organisme régional, nos interventions ont également visé des sujets controversés 
touchant d’autres secteurs des Laurentides, comme la démolition illégale du bâtiment patrimonial 
du Domaine L’Éstérel à Sainte-Marguerite-du-lac-Masson, ainsi que la menace de démolition de 
l’ancienne gare du CP à Mont-Laurier.  

Dans le contexte des élections provinciales du mois d’octobre, HAL a par ailleurs sensibilisé, sur 
son territoire immédiat, les candidats des différents partis à ses besoins et aux enjeux en matière 
de patrimoine archivistique. A titre de président, je suis aussi intervenu lors de la consultation sur 
le redécoupage des circonscriptions électorales fédérales, pour déplorer le projet de répartir le 
territoire de certaines villes dans deux comtés différents, ce qui nous apparaissait anachronique 
sur le plan historique. C’était notamment le cas pour la Ville de Prévost et nous avons constaté 
avec satisfaction que cette hypothèse de séparation n’a finalement pas été retenue. 



Des projets stimulants 

Le rapport d’activités de notre directrice Linda Rivest vous donnera un aperçu plus détaillé de nos 
réalisations en 2022. Mais je me permets tout de même de souligner notre fructueuse 
collaboration avec la Télévision des Basses-Laurentides (TVBL) pour sa très intéressante série 
d’émissions Mémoire collective, portant sur des événements ayant marqué l’histoire de la région. 
Je mentionne également nos partenariats avec des municipalités comme Val-Morin, pour laquelle 
nous avons produit un livre à l’occasion de son 100e anniversaire. Dans le même sens, dès l’an 
dernier, nous avons amorcé avec la Ville de Prévost quelques projets en vue des célébrations de 
son 50e anniversaire, qui a lieu en cette année 2023. 

Nous avons par ailleurs poursuivi, de concert avec nos collègues du service d’archives privées 
de Mont-Laurier, notre travail de soutien auprès des sociétés d’histoire des Laurentides, dans le 
cadre du mandat qui nous a été confié en 2019 par les MRC et le Conseil des préfets et élus de 
la région, ainsi que le ministère des Affaires municipales. 

Tous ces projets ont demandé beaucoup d’énergie à notre petite équipe d’employées et à nos 
bénévoles. Mais s’y ajoute aussi la constante préoccupation concernant le financement de notre 
organisme. C’est pourquoi, afin de palier nos faibles ressources financières récurrentes, Histoire 
et Archives Laurentides a mis sur pied en 2022 un Plan de partenariat visant les entreprises et 
institutions de notre milieu. Cette initiative a remporté un succès fort appréciable avec 
l’engagement d’une douzaine de partenaires. 

Outre l’apport financier, somme toute limité, que nous a procuré cet appel public, la réponse 
obtenue témoigne surtout de la reconnaissance et de l’appui de ces généreux partenaires à 
l’égard de notre mission et de notre travail. Cela nous a bien sûr insufflé une bonne dose 
d’énergie! La plupart de ces partenaires ont d’ailleurs accepté de renouveler leur engagement 
cette année et nous comptons bien en recruter de nouveaux en 2023. 

Un autre enjeu auquel fait face Histoire et Archives Laurentides est celui de ses locaux. Jusqu’à 
un certain point victime de sa croissance, notre organisme se retrouvera à court terme avec des 
espaces insuffisants ou inadéquats pour l’entreposage de ses archives et de ses artéfacts. Des 
discussions sont en cours à ce sujet avec la Ville de Saint-Jérôme qui, en nous hébergeant à la 
Maison de la culture Claude-Henri-Grignon, constitue déjà un précieux et essentiel partenaire à 
ce chapitre. 

Des mercis 

En tant que président sortant, je tiens à exprimer ma gratitude envers mes collègues du conseil 
d’administration pour leur engagement et leur contribution aux succès d’Histoire et Archives 
Laurentides. Un merci particulier s’adresse à l’un d’entre eux, Jean-Pierre Bourbeau, qui ne 
sollicite pas de renouvellement de mandat en 2023, après de longues années d’implication au 
conseil d’administration. Vous pourrez en savoir plus sur son parcours exemplaire en lisant le 
texte à son sujet dans notre plus récent bulletin Espace Mémoire. 

Je dois aussi souligner l’apport essentiel des autres bénévoles qui collaborent à HAL, notamment 
pour le traitement d’archives et le soutien technique. À ce sujet, je ne peux passer sous silence le 
triste départ de Marie-Paule Hamel, décédée le 30 novembre dernier. Non seulement madame 
Marie-Paule a-t-elle œuvré plus de vingt ans au sein de notre organisme, mais elle était aussi la 
mère de notre ex-présidente et actuelle vice-présidente Suzanne Marcotte. 



Si tous ces bénévoles constituent un maillon essentiel d’Histoire et Archives Laurentides, que 
dire du travail considérable accompli par notre directrice et archiviste Linda Rivest et sa petite 
équipe d’employées. À la suite du départ de son bras droit Audrey Gan Ganowicz l’automne 
dernier, après trois ans de loyaux services, puis celui d’Alexandra Darré après un an et demi 
avec nous, cette équipe se limite depuis à l’efficace Sabrina Riel. Mais elle comptera d’ici peu sur 
une troisième ressource en la personne de Mégane Beauséjour, ce qui nous aidera à répondre 
aux nombreux projets et mandats qu’on nous confie. 

Pour ma part, après sept ans d’implication au conseil d’administration, je me rends de nouveau 
disponible pour continuer le travail si important d’Histoire et Archives Laurentides. J’avoue que 
j’en ressens une certaine responsabilité quand je pense à mes ancêtres Prévost qui ont 
beaucoup marqué l’histoire de la région. Cela dit, bien d’autres familles, entreprises, institutions 
et organisations méritent elles aussi qu’on ne les oublie pas! Et c’est à cette tâche que s’affaire 
avec passion Histoire et Archives Laurentides. 

 

Henri Prévost 
7 mai 2023 

 
 


